

**ВЕСТНИК
Томского государственного университета
2017. № 415. Февраль**

- ФИЛОЛОГИЯ • PHILOLOGY
- ИСТОРИЯ • HISTORY
- ПРАВО • LAW

**TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL
2017. № 415. February**

*Свидетельство о регистрации СМИ № 018694
выдано Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.*

Подписной индекс в объединённом каталоге «Пресса России» 46740

Учредитель – Томский государственный университет

Founder – Tomsk State University

**НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

Э.В. Галажинский, д-р психол. наук, проф. (председатель);
И.В. Ивонин, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);
В.В. Демин, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);
Д.А. Катунин, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);
В.Н. Берзун, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р филос. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;
С.Н. Воробьев, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.; **А.А. Глазунов**, д-р техн. наук, проф.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;
Л.С. Гринкевич, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р пед. наук, проф.; **Т.А. Демешкина**, д-р филол. наук, проф.;
Ю.М. Ершов, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук, проф.; **В.И. Канов**, д-р экон. наук, проф.; **А.Г. Коротаев**, канд. физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.; **И.Ю. Малкова**, д-р пед. наук, проф.; **В.П. Парничев**, д-р геол.-минерал. наук, проф.; **О.В. Петрин**, директор Издательского Дома Томского государственного университета; **Т.С. Портнова**, канд. физ.-мат. наук, доц., директор Издательства НТЛ; **А.И. Потекаев**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р юрид. наук, проф.; **З.Е. Сахарова**, канд. экон. наук, доц.; **Ю.Г. Слизов**, канд. хим. наук., доц.; **В.С. Сумарокова**, директор Издательства ТГУ; **С.П. Сушченко**, д-р техн. наук, проф.; **П.Ф. Тарасенко**, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьянин**, канд. геол.-минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук, проф.; **О.Н. Чайковская**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Э.И. Черняк**, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.; **Э.Р. Шрагер**, д-р техн. наук, проф.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор –

В.П. Зиновьев,
д-р ист. наук, профессор

Заместители главного редактора:

Т.А. Демешкина,
д-р филол. наук, профессор
В.А. Уткин,
д-р юрид. наук, профессор

Ответственный секретарь –
Д.А. Катунин,
канд. филол. наук, доцент

И.А. Айзикова,
д-р филол. наук, профессор
Р.Л. Ахмедшин,
д-р юрид. наук, профессор
Л.М. Прозументов,
д-р юрид. наук, профессор
П.П. Румянцев,
канд. ист. наук, доцент

**EDITORIAL COUNCIL
OF TOMSK STATE UNIVERSITY**

E. Galazhinsky, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);
I. Ivonin, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology, Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate Professor; **S. Vorobiov**, PhD in Biology, Senior Researcher; **A. Glazunov**, Dr. of Engineering, Professor; **A. Gortsev**, Dr. of Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics, Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**, Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology; **V. Zinoviev**, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics, Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics and Mathematics, Senior Researcher; **I. Malkova**, Dr. of Pedagogy, Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **O. Petrin**, Head of Tomsk State University Publishing House; **T. Portnova**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor, Director of Scientific and Technical Literature Publishing House; **A. Potekaev**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law, Professor; **Z. Sakharova**, PhD in Economics, Associate Professor; **Yu. Slizhov**, PhD in Chemistry, Associate Professor; **V. Sumarokova**, Director of TSU Publishing House; **S. Sushchenko**, Dr. of Engineering, Professor; **P. Tarasenko**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **G. Tatianin**, PhD in Geology and Mineralogy, Associate Professor; **V. Utkin**, Dr. of Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor; **E. Shrager**, Dr. of Engineering, Professor

EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief

Vasiliy P. Zinoviev,
Doctor of History, Professor

Deputy Editors-in-Chief

Tatiana A. Demeshkina,
Doctor of Philology, Professor
Vladimir A. Utkin,
Doctor of Law, Professor

Executive Editor

Dmitry A. Katunin,
PhD in Philology, Associate Professor

Irina A. Aizikova,

Doctor of Philology, Professor
Ramil L. Akhmedшин,
Doctor of Law, Professor
Lev M. Pruzumentov,
Doctor of Law, Professor
Petr P. Rumyantsev,
PhD in History, Associate Professor

Журнал включен в базу данных Emerging Sources Citation Index в Web of Science Core Collection.
Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science.

The Journal is included in the Emerging Sources Citation Index in the Web of Science Core Collection.
The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих в международные реферативные базы данных и системы цитирования, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук», Высшей аттестационной комиссии.

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

**ВЕСТНИК
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

Мультидисциплинарный научный журнал

№ 415

Февраль

2017

СОДЕРЖАНИЕ

ФИЛОЛОГИЯ

Волков И.О. Идеи русского масонства в творчестве И.С. Тургенева 1870-х гг.	5
Лиханов М.В. Взаимодействие субдискурсов экспертного дискурса (на материале жанров путеводителя и экскурсии)	12
Степаненко А.А. Гендерная атрибуция текстов компьютерной коммуникации: статистический анализ использования местоимений	17
Хлебникова А.Л. Гендерные метафоры русского и английского языков: метафорические фрагменты ценостной картины мира	26

ИСТОРИЯ

Абсеметов М.О. Востоковеды АН ССР в период эвакуации на курорте Боровое в годы Великой Отечественной войны	32
Авилов Р.С. Проблема разработки и осуществления проектов обороны низовьев и устья р. Амур в 1906–1914 гг. Часть 1. Комиссии при Особом Совещании Совета государственной обороны	36
Васьков Д.А. Вооруженные столкновения между сибирскими служилыми людьми и Кучумовичами в 1661 г. и их последствия	50
Данилец Ю.В. Иркутская газета «Сибирь» как источник по истории Второго Мараморош-Сиготского процесса 1913–1914 гг.	59
Иерусалимский Ю.Ю. Отечественная историография второй половины XIX – начала XX в. о крестьянской реформе 1861 г.	71
Кежутин А.Н. Юридическая общественность и проблема алкоголизации России на рубеже XIX–XX вв. (на материалах всероссийской юридической периодики)	76
Колпашникова Ю.С., Колесникова С.Ю. Обзор работ по коллекциям произведений искусств династии Демидовых	80
Овчинников А.В. Арийский миф в национализмах современного Татарстана	86
Перцев Н.В. Аборигенные «городки» Нижнего Приобья XVI–XVII вв.: проблемы выявления и соотношения письменных и археологических источников	102
Рыков А.В. Влияние денежного налогообложения на социально-экономическое положение колхозного крестьянства Алтайского края в годы Великой Отечественной войны	110
Скочилова В.Г. Идеологема «братьский народ»: фактор легитимности в конфликтном пространстве	115
Старостин Д.Н. «Житие папы Сильвестра» и поиски идеи христианской империи: проблемы рукописной традиции в контексте становления церкви в IV–VI вв.	119
Троцкий Е.Ф. Комитет регионов ЕС: создание и эволюция (1993–2009 гг.)	126
Филимонов А.В. «Заселить страну русскими людьми»: финансовый аспект имперского переселенческого проекта в Южно-Уссурийском крае (1882–1892 гг.)	130
Чапля Т.В. История архитектуры в зеркале истории коммуникативного пространства	136
Чернышев А.А. Становление системы энциклопедических изданий в дореволюционной России: исторический анализ	144
Шиловский М.В. Император Николай II на посту верховного главнокомандующего по информации камер-фурьерского журнала за январь 1916 – февраль 1917 гг.	151

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL

Multidisciplinary scientific journal

№ 415

February

2017

CONTENTS

PHILOLOGY

Volkov I.O. The ideas of the Russian masonry in I. Turgenev's works of the 1870s	5
LikhanoV M.V. Interaction of subdiscourses in excursion discourse (on the material of excursion and travel guide genres)	12
Stepanenko A.A. Gender attribution in social network communication: the statistical analysis of pronouns frequency	17
Khlebnikova A.L. Gender metaphors of the Russian and English languages: metaphorical fragments of the axiological worldview	26

HISTORY

Absemetov M.O. AS USSR Orientalists in Borovoe during the Great Patriotic War	32
Aivilov R.S. Problems of the development and implementation of the defence project of the Lower Amur and its mouth in 1906–1914. Part I. The Commissions of the Special Consultation of the State Defence Council	36
Vaskov D.A. Military clashes between the Siberian servitors and Kuchum Khan's descendants in 1661 and their consequences	50
Danilets Yu.V. The Irkutsk newspaper <i>Sibir'</i> as a source of information on the history of the Second Maramorosh Sighet Trial of 1913–1914	59
Ierusalimskiy Yu.Yu. Domestic historiography of the second half of the 19th – early 20th centuries on the Peasant Reform of 1861	71
Kezhutin A.N. Juridical community and the problem of Russia's alcoholization at the turn of the 20th century (based on the material of all-Russian juridical periodicals)	76
Kolpashnikova Yu.S., Kolesnikova S.Yu. The overview of works on the Demidov collections of art	80
Ovchinnikov A.V. The Aryan myth in the nationalisms of modern Tatarstan	86
Pertsev N.V. Aboriginal “small towns” of the Lower Ob of the 16th–17th centuries: problems of identification and correlation of written and archaeological sources	102
Rykov A.V. The influence of monetary taxation on the social-economic status of state farm peasantry in Altai Krai during the Great Patriotic War	110
Skochilova V.G. The ideologeme “brotherly nation”: the legitimacy factor in a conflictual space	115
Starostin D.N. <i>The Life of Pope Sylvester</i> and the search for the ideas of a Christian empire: issues of the manuscript tradition in the context of the formation of the church in the 4th–6th centuries	119
Troitskiy E.F. The Committee of the Regions of the European Union: organization and evolution (1993–2009)	126
Filimonov A.V. “To populate the country with Russian people”: the financial aspect of the imperial resettlement project in the South-Ussuri region (1882–1892)	130
Chaplya T.V. History of architecture in the mirror of the communicative space history	136
Chernyshev A.A. Formation of encyclopedia editions system in pre-revolutionary Russia: a historical analysis	144
Shilovsky M.V. Chamber-Fourier Journal data on Emperor Nicholas II as Commander-in-Chief (January, 1916 – February, 1917)	151

ПРАВО

Абрамкина Е.Е. Автороведческая экспертиза протокола допроса: основные особенности и методика анализа	158
Груздев О.С. К вопросу о правовой природе депозитарных расписок и кредитных нот через призму производных финансовых инструментов	164
Грушин Ф.В. Уголовно-исполнительная наука как фактор развития уголовно-исполнительной политики и законодательства	169
Желева О.В. Требования к ходатайствам частных лиц в досудебном производстве как необходимое условие добросовестной реализации прав участников уголовного судопроизводства	175
Князьков А.С., Польгерт А.В. Взаимодействие как элемент организации криминалистической деятельности следователя по делам о незаконном сбыте наркотических средств с использованием электронных и информационно-телекоммуникационных сетей	182
Мельникова В.Г., Сурanova Е.М. О формах и порядке возмещения вреда, причиненного окружающей среде	193
Негодина О.А. Этап современного развития судебного почерковедения	200
Чурилов А.Ю. Трети лица в обязательственном праве Российской Федерации	206
Шокиров Г.А. Информация как основной объект информационных правоотношений: теоретический и практический аспекты	212
КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	217

LAW

Abramkina E.E. The interview memo authorship examination: basic special aspects and the method of the analysis	158
Gruzdev O.S. On the legal nature of depository receipts and credit notes in terms of financial derivatives	164
Grushin F.V. Penology as a factor in the development of penal policy and legislation	169
Zheleva O.V. Requirements for private person's petitions in pre-trial procedure as a condition of conscientious realization of rights of participants in criminal proceedings	175
Knyazkov A.S., Polger A.V. Cooperation as an element of organization of the investigator's criminalistic activities in cases on drug trafficking using electronic and information telecommunication systems	182
Melnikova V.G., Suranova E.M. On forms and procedure for compensation of harm caused to the environment	193
Negodina O.A. Modern development of forensic graphology	200
Churilov A.Yu. Third parties in the Russian Federation law of obligations	206
Shokirov G.A. Information as the main object of information legal relations: theoretical and practical aspects	212
BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	217